



Fundación
Natura
COLOMBIA

+30
años

FUNDACION NATURA COLOMBIA

PBX: [57 + 1] 245 57 00

Carrera 21 No. 39-43 A.A 55402

Bogotá, D.C. - Colombia

fundacionnatura@natura.org.co

www.natura.org.co

HOJA DE VIDA INSTITUCIONAL

FUNDACION NATURA 2016

HOJA DE VIDA INSTITUCIONAL FUNDACIÓN NATURA 2016

MISIÓN: La Fundación Natura Colombia es una organización de la Sociedad Civil dedicada a la conservación, uso sostenible y repartición equitativa de los beneficios del aprovechamiento de la biodiversidad, uso y manejo de la biodiversidad para generar beneficios sociales, económicos y ambientales, en el marco del desarrollo humano sostenible.

VISIÓN: EN EL 2018 LA FUNDACIÓN NATURA COLOMBIA SERÁ LÍDER NACIONAL EN CONSERVACIÓN Y USO SOSTENIBLE DE LA BIODIVERSIDAD, Y SERÁ RECONOCIDA INTERNACIONALMENTE POR SUS APORTES A TRAVÉS DE PROCESOS PARTICIPATIVOS E INNOVADORES, EN LOS QUE SE LOGRE EL EQUILIBRIO ENTRE DESARROLLO Y CONSERVACIÓN. SERÁ EL REFERENTE ANTE EL GOBIERNO Y LA SOCIEDAD CIVIL EN PROCESOS RELACIONADOS CON CONSERVACIÓN Y USO SOSTENIBLE DE LA BIODIVERSIDAD.

La Fundación Natura es una organización no gubernamental (ONG) sin ánimo de lucro creada en 1.984 con la misión de contribuir a la conservación de la diversidad biológica de Colombia y a la búsqueda de alternativas de uso sostenible de los recursos naturales.

Durante sus 30 años de existencia, la Fundación ha tenido un papel relevante en los estudios de base para la creación y conservación de áreas silvestres protegidas de alta diversidad biológica como el Parque Nacional de Utría en el Chocó, la Reserva Biológica Carpanta en Cundinamarca, el Santuario de Fauna y Flora Guanentá - Alto Río Fonce en Santander, la Reserva Biológica Cachalú y la Reserva Biológica Encenillo; igualmente ha desarrollado programas de conservación en los Parques Nacionales Chingaza en Cundinamarca, La Paya en el Putumayo y Cahuinarí en la Amazonía. En los últimos tiempos la Fundación ha

enriquecido su enfoque de conservación, a través de la incorporación y desarrollo de conceptos esenciales y estrategias innovadoras para cumplir con su misión. Pero además se ha preocupado por construir una organización ágil, eficiente y funcional a nivel administrativo, por lo que ha venido ajustando algunos procesos y operaciones a parámetros internacionales de calidad como los propuestos en la norma ISO 9000.

Uno de los signos de identidad de nuestro tiempo es la participación y ella hace parte fundamental de nuestro trabajo de apoyo a la conservación de la diversidad. Creemos que a través de ella, las comunidades y sociedades deberán acceder a mayores niveles de bienestar para sus pobladores y habitantes, alcanzando una sociedad organizada y participativa, como una expresión de la propia sociedad que vive y respeta la diversidad, la pluralidad y la multiplicidad. En esto se ha comprometido la Fundación y por eso ha hechos esfuerzos significativos de conceptualización y trabajo en este aspecto.

Para implementar exitosamente sus programas de conservación, la Fundación trabaja de cerca con funcionarios de los gobiernos nacional, regional y local al igual que con las comunidades y organizaciones de base que habitan las áreas de alta diversidad biológica. De esta manera la Fundación busca, en forma concertada, alternativas viables para el uso de los recursos naturales.

El personal de la Fundación es altamente calificado y reconocido en el medio científico nacional e internacional. El equipo técnico lo conforman ecólogos, biólogos, ingenieros, antropólogos, diseñadores industriales, agrónomos, comunicadores, trabajador social y

sociólogos quienes a su vez trabajan con co-investigadores y asistentes de campo, tanto hombres como mujeres, provenientes de las comunidades indígenas, afro descendientes y campesinas. Igualmente apoya estudiantes universitarios en el desarrollo de investigaciones, pasantías y tesis de grado.

Aunque todavía falta mucha información sobre el trabajo ambiental, sobre cómo las actividades humanas interactúan con el ambiente y cómo equilibrar el crecimiento económico y la protección ambiental para asegurar la búsqueda del desarrollo sustentable, tratamos de acercarnos al tema de nuestra misión de manera prudente y creativa, generando una base científica para la toma de decisiones. Promovemos el trabajo conjunto con las comunidades, bajo la lógica del aprendizaje – enseñanza – búsqueda, tratando de acercarnos a un análisis amplio y comprensivo en la resolución de problemas ambientales, que trasciende las disciplinas y los límites geográficos y sociales.

ESTRATEGIA: La estrategia de trabajo de la Fundación Natura consiste en promover e implementar proyectos para la generación de conocimiento; la integración, divulgación y socialización de la información; la promoción de la organización y gestión local y la capacitación y actualización permanente. Para adquirir la influencia política y ejecutar dichos proyectos, debe conseguir los recursos a través del apoyo, el reconocimiento y la cooperación necesaria, soportándose en una labor administrativa eficiente y en procesos participativos con los actores involucrados y manteniendo una visión integradora.

Como resultado de un proceso de Planificación Estratégica realizado en 2006 para el período 2007-2011, se decidió crear 3 subdirecciones, dependientes de la Dirección Ejecutiva con las siguientes funciones:

Subdirección de Conservación e Investigación:

Encargada de articular múltiples disciplinas de las ciencias naturales y sociales, que aportan hipótesis, metodologías, datos, información y aproximaciones conceptuales, prioritarias para la construcción y desarrollo de estrategias efectivas, que incidan directamente en la conservación uso y manejo de la biodiversidad y el desarrollo sostenible en Colombia.

Subdirección de Desarrollo Local y Cambio Local:

Encargada de la formulación, la gestión y el desarrollo de proyectos de desarrollo sostenible en distintos ámbitos, que incorporen sistemas de aprovechamiento sostenible de la biodiversidad y garanticen la distribución justa y equitativa de los beneficios derivados; de promover el fortalecimiento de la institucionalidad local y de la organización social, para facilitar la sostenibilidad de la gestión local o regional; y de la generación de herramientas, metodologías y recursos eficaces para el fortalecimiento de la institución y su posicionamiento nacional e internacional.

Subdirección Administrativa y Financiera:

Desde 2015 la Fundación Natura ha formalizado esta subdirección, encargada de dar respuesta a la creciente demanda, por parte de los proyectos ejecutados en la Fundación, servicios de administración de recursos, contrataciones, compras, pagos, y a la subsecuente necesidad de optimizar los procesos internos de soporte, incluyendo la gestión de Recursos Humanos, el bienestar y convivencia, la Salud Ocupacional y la Seguridad industrial.

PROYECTOS

1. AREAS PROTEGIDAS

1.1 AREAS PROTEGIDAS PUBLICAS

2011. Formulación Participativa del Plan de Manejo de la Reserva Forestal Protectora Cerros Pionono y Las Águilas. CORPOGUAVIO.

2011-2013. Estudio Básico para la Declaratoria de un Área Protegida de Carácter Regional en el Bosque Seco del Cañón del Chicamocha, en Jurisdicción de los Municipios De Capitanejo, Enciso y San Jose de Miranda, Departamento De Santander". CAS.

2010-2011. Formulación participativa del plan de manejo para el área protegida a declarar por la Corporación Autónoma Regional para la Defensa de la Meseta de Bucaramanga en la Subcuenca del Río Umpalá. CDMB.

2007-2009. Incentivos a la conservación con énfasis a la producción sostenible cafetera en el área de influencia del Parque Natura Nacional Yariguíes, municipio de San Vicente del chucurí. FPAA.

2003-2004. Aportes al Plan de Manejo del Santuario de Fauna y Flora Guanentá Alto río Fonce. Donante The Nature Cosnservancy.

2002. Proyecto "Caracterización social económica, institucional en forma participativa del eje central de la Serranía de los Yariguíes" y "El Diseño de áreas protegidas de la Serranía de los Yariguíes". CAS, Gobernación de Santander, MAVDT, AMAY.

2000. Plan Maestro Parque Regional Arvi. Unión Temporal HOLOS- FUNDACIÓN NATURA.

Contrato de Consultoría No. 139 del 25 de Septiembre de 2002 para la "Elaboración del Plan Manejo Integral de las Madreviejas La Trozada, Bocas de Tulúa, Madrigal, El Cementerio y la Herradura, ubicados en los Municipios de Buga, Tuluá, Riofrío, Bugalagrande y Bolívar, Regional Centro. Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca -CVC-.

1900 2001. Parques en Peligro – "PEP" P.N.N. Chingaza, PNN Cahuinari, PNN La Paya. US AID-TNC.

1997-2000. Consolidación del manejo del P.N.N. Cahuinari para conservar los ecosistemas y comunidades naturales y las especies amenazadas contenidas en estos.

1998-1999. Recuperación del bosque andino como estrategia para la captación de carbono en el área de influencia del S.F.F. Guanentá – Alto Río Fonce y la Reserva Biológica Cachalú

1997. Organización y gestión comunitaria gremial e institucional en el área de influencia del PNN Utría.

1997-1998. Conservación del Santuario de Guanentá - Alto Río Fonce, Fase II.

1996-1998. Participatory research oriented toward forest conservation, in Guanentá Alto Río Fonce Fauna and Flora Sanctuary, Santander, Colombia.

1995-2000. Parques en Peligro. Consolidación del manejo del PNN Chingaza para conservar los ecosistemas y comunidades naturales y las especies amenazadas contenidos en estos.

1995-1997. Proceso de formulación del Plan de Manejo del Parque Nacional Natural Chingaza.

1996 Proyecto de manejo integral de los Parques Nacionales Naturales del Chocó biogeográfico. Corresponde a la actualización del diagnóstico ambiental, sociocultural y administrativo del PNN Utría.

(Estado general del parque después de 10 años de conformado).

1995-1996. Elaboración de la cartografía de unidades de paisaje del parque y su zona de influencia, y el diagnóstico participativo de cinco municipios del PNN Chingaza (La Calera, Choachí, Gachalá, Fómeque y Junín).

1995-1996. Conservación del Santuario de Fauna y Flora de Guanentá - Alto Río Fonce, departamento de Santander, Colombia.

1995 – 1996 Investigación participativa para la gestión del Santuario de Guanentá.

1995 Estudio predial del PNN Chingaza y de la reserva cuenca de los ríos Blanco y Negro.

1995. Propuesta de zonificación para el manejo regional.

1995. Creación de una reserva en la región del Bajo Apaporis, La Estación Biológica de Caparú, la UAESPNN y con el concurso del Instituto de Investigaciones Biológicas von Humboldt y la Fundación Natura, proponen formalmente la creación y legalización del Parque Nacional Natural Caparú.

1994. Estrategia regional para la conservación del Macizo de Chingaza. Inicio de estudios básicos y promoción regional de la conservación.

1993 Propuesta para la ampliación del P.N.N. Chingaza. Estudios básicos y promoción institucional.

1993. Zonificación y evaluación ecológica de un sector de la parte oriental del P.N.N, Chingaza. Estudios básicos.

1993. Propuesta final para la creación del Santuario de Fauna y Flora de Virolín (hoy

Guanentá - Alto Río Fonce), mapa predial, mapa de límites propuestos.

1992-1993. Uso de los recursos marinos por la poblaciones indígenas y negras aledañas al P.N.N. Utría. Investigación aplicada y promoción social de la gestión de los recursos naturales.

1993 zonificación y evaluación ecológica del P.N.N. La Paya. Estudios básicos.

1993. División de Parques Nacionales. Propuesta para la creación del Santuario de Flora y Fauna Guanentá-Alto Río Fonce. Mapa preliminar de vegetación, mapa predial y propuesta de límites (escala 1: 50.000).

1993. División de Parques Nacionales. Propuesta para la ampliación del P.N.N. Chingaza. Mapas de unidades de paisaje, cobertura vegetal, predios y nuevos límites propuestos.

1993. Propuesta para la conservación del Bosque de Florencia, Samaná, Caldas. Estudio básico social y ecológico. Mapa de cobertura vegetal actualizado, mapa de predios y propuesta de límites y categoría de la reserva natural.

1990-1995. Programa Parques en Peligro, apoyo a la gestión gubernamental del P.N.N. La Paya.

1989. División de Parques Nacionales. Plan de manejo del P.N.N. El Cocuy. Mapas de unidades de paisaje y uso de la tierra a nivel regional y zonificación y propuestas de manejo (escala 1: 250.000). Resumen publicado.

1989. Estudio para la creación del Santuario de Fauna y Flora de Virolín. Estudios básicos. Promoción institucional.

1987. Promoción de la creación del P.N.N. Utría. Estudios básicos y promoción.

1988-1995. Apoyo a la gestión institucional del P.N.N. Utría.

Contrato de Consultoría No. 00117-02. "La Caracterización social, económica e institucional, en forma participativa, del eje central de conservación de la Serranía de los Yariguíes" y "el diseño del sistema de áreas protegidas de la Serranía de los Yariguíes".

Corporación Autónoma Regional de Santander - CAS-

1989. División de Parques Nacionales. Diseño de un sistema de información para el Sistema de Parques Nacionales de Colombia. Base de datos y manual del usuario.

1.2 AREAS PROTEGIDAS PRIVADAS

2010. Corredor de conservación entre Reserva Encenillo y las lagunas de Siecha. Secretaría Distrital de Ambiente. Gobernación de Cundinamarca.

2007 – 2009. Corredor de conservación de robles, una estrategia para la conservación y manejo forestal en Colombia, en el corredor de Conservación Guantiva – La Rusia – Iguaque. Fundación MacArthur.

2002-2003. Planificación para la Conservación de Sitios, Reserva biológica Cachalú y área de Influencia, Fase 3.

2001–2002. Planificación para la conservación de sitios, Reserva Biológica Cachalú y área de influencia. Fase 2.

2001-2002. Fortalecimiento de la Reserva biológica Cachalú.

2000-2001. Planificación para la conservación de sitios, Reserva Biológica Cachalú y área de influencia. Fase I.

1997-1998. Consolidación de la reserva privada (zona de amortiguación) y del Santuario de Fauna y Flora de Guanentá - Alto Río Fonce en el departamento de Santander.

1995-1996. Support of private reserves as a strategy for regional Conservation of the Endangered tropical montane oak forest (*Quercus humboldtii*) in the surroundings of the Colombian eastern Andes Guanentá Alto Río Fonce Wildlife Sanctuary.

1995. Estudio preliminar para la creación de la reserva privada "Cachalú". Mapas de cobertura y uso de la tierra y de límites propuestos.

1986 - 1994. Reserva Biológica Carpanta. Investigación y conservación.

2. INCENTIVOS Y HERRAMIENTAS PRIVADAS PARA LA CONSERVACIÓN

2015-2018. Implementación de estrategias de adaptación al Cambio Climático, a través del manejo de los recursos Hídrico y Suelo, con productores de la estrella hídrica del Cerro Zamaricote y en la cuenca alta y media del Río Ariporo Y río Guachiria, Casanare.

2014-2016. Diseño e implementación de un esquema de Arreglos Recíprocos por el Agua: ARA y una campaña de mercadotecnia social, para la conservación de la microcuencas en el municipio de Zapatoca Santander. Fondo para la Diversidad y Áreas Protegidas

2011 – 2014. Fortalecimiento institucional y de política para incrementar la conservación de la biodiversidad en predios privados, Orinoquia Colombia.

2011-2013. Diseño e implementación de un esquema de Arreglos Recíprocos por el Agua: ARA y una campaña de mercadotecnia social, para la conservación de la microcuenca las Cruces del Municipio de San Vicente de Chucuri. Patrimonio Natural. Fondo para la Diversidad y Áreas Protegidas

2011-2013. Conservación y Manejo de los Últimos Bosques de Roble a Través de la Restauración de la Conectividad en Paisajes Ganaderos Mediante Manejo Silvopastoril y la Implementación de Instrumentos Privados de Conservación.

2011-2012. Restauración de la Conectividad en Paisajes Ganaderos, mediante Manejo Silvopastoril y la Implementación De Instrumentos Privados de Conservación.

2008. TNC- Land Trust Factibilidad de la construcción de una custodia de tierras para Colombia. THE NATURE CONSERVANCY - TNC.

2003. Conservación en Tierras Privadas y aplicación de incentivos en el municipio de Encino.

2002. Conservación en Tierras Privadas y aplicación de incentivos en el municipio de Encino, caso de estudio Municipio de Encino. Santander.

2002. Aplicación de un modelo de servidumbres ecológicas como apoyo a la creación de áreas de conservación dentro del corredor de bosque de roble.

2001. Servidumbres Ecológicas.

1999 Incentivos privados a la conservación en el municipio de Encino, Santander, Colombia (Fondo de servidumbres ecológicas).

3. RESTAURACIÓN ECOLÓGICA

2015- 2016. Restauración – Gobernación de Cundinamarca – CAR.

2015. Aunar esfuerzos técnicos y financieros con el fin de llevar a cabo el análisis ambiental del convenio. Corpochivor

2015. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros para desarrollar los componentes naturales y paleontólogos para complementar y articular el plan de manejo del expediente de solicitud de inscripción del sur de la provincia de Ricaurte en la lista de patrimonio mundial UNESCO. Fundación Erigaie

2015. Programa de restauración ecológica en 11.079 hectáreas aledañas al Proyecto Hidroeléctrico EL Quimbo.

2014-2018. Plan piloto de restauración ecológica del bosque seco tropical, área de compensación Proyecto Hidroeléctrico El Quimbo. Emgesa

2014-2015. Análisis de la integridad ecológica de coberturas vegetales de bosque seco y fauna vertebrada asociada, en dos áreas de conservación regionales potenciales de declaración, en el Cañón de Chicamocha (Santander)”

2014-2016. Rehabilitación de hábitat para fauna silvestre en bosque seco tropical, área de compensación Proyecto Hidroeléctrico El Quimbo. Emgesa

2014 Plantación de 13.000 árboles para resturación ecológica de bosques que protegen recursos hídrico en el municipio de La Calera. Donación CocaCola

2014 Simbra 3.628 árboles con efoque de resturación ecológica. FEMSA.

2013-2015. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros para garantizar el desarrollo y la sostenibilidad de procesos de restauración, rehabilitación y/o recuperación ecológica en el sistema hídrico y orográfico del Distrito Capital. Secretaria Distrital de Ambiente.

2013-2015. Implementación del proyecto “Restauración Ecológica de Bosques Altoandinos en Predios de la Reserva El Silencio, Municipio de El Retiro”. Ecopetrol.

2012-2013. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros para garantizar el desarrollo y la sostenibilidad de procesos de Restauración, Rehabilitación y/o Recuperación Ecológica en el sistema hídrico y orográfico del Distrito Capital. SDA

2013-2014. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y humanos para la implementación de técnicas de Restauración, Rehabilitación y/o recuperación ecológica, en áreas estratégicas del Parque Ecológico Distrital de Montaña Entre Nubes, la Serranía del Zaque y predios localizados en inmediaciones del Embalse de Chisaca (EAAB) y el registro de la toma de datos para trece proyectos de restauración, recuperación y/o rehabilitación de la Secretaría Distrital de Ambiente (programa de evaluación y seguimiento) realizados en las localidades de Usme, San Cristóbal, Ciudad Bolívar y Usaquén. SDA.

2013-2014. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros para garantizar el desarrollo y la sostenibilidad de procesos de Restauración, Rehabilitación y/o Recuperación Ecológica en el sistema hídrico y orográfico del Distrito Capital. SDA

2013. Protección de cuencas de agua y áreas de conservación plantando 20000 árboles nativos con el apoyo a la comunidad y proveyendo educación ambiental en Tocancipá. Donación CocaCola.

2013. Revisión de lineamientos de conservación en el corredor de robles.

2012. Protección de cuencas de agua y áreas de conservación plantando 20000 árboles nativos con el apoyo a la comunidad y proveyendo educación ambiental en Tocancipá. Donación CocaCola.

2012-2013. Restauración Ecológica Distrito Capital - secretaria de Medio Ambiente Bogotá.

2011- 2014 Siembra de 170.180 árboles de especies nativas con enfoque de restauración ecológica en Sasaima, Guasca, El Retiro. Donación Bancolombia.

2011-2013. Programa de Siembras.

2011. Programa de Fortalecimiento del Plan Forestal de Colombia, en los Componentes de Restauración Conservación y Competitividad.

2011. Restauración Ecológica en Bosque Andino y Bosque Seco.

4. CAMBIO CLIMATICO

2015-2018. Mitigación de emisiones de dióxido de carbono en estrategias agroforestales, alrededor de la implementación del Corredor Ecológico Vial Bogotá – Villavicencio. Ecopetrol.

2015-2017. Estufas eficientes de leña como contribución al mejoramiento de la calidad de vida, al uso eficiente de energía y la reducción de emisiones de GEI, en áreas rurales del departamento de La Guajira (Colombia). Ecopetrol.

2015-2017. Estufas eficientes de leña como contribución al mejoramiento de la calidad de vida, al uso eficiente de energía y la reducción de emisiones de GEI, en áreas rurales de Norte de Santander (Colombia). Ecopetrol.

2015-2016. Coordinar el componente de trabajo para la elaboración de insumos técnicos relacionados con procesos de mitigación y desarrollo en bajo carbono; y realizar un acercamiento con comunidades y autoridades ambientales regionales en el marco del proyecto de CDKN. WWF

2015-2015. Elaboración del análisis WISDOM y estimación del fNRB para la jurisdicción de Corpochivor. Corpochivor.

2015. Anuar esfuerzos para mitigar la presión sobre áreas forestales de corpochivor y optimizar el uso eficiente de dendrocombustibles, como una estrategia REDD (Reducción de emisión causadas por la deforestación y degradación de los suelos.

2015. Apoyo al proceso de socialización y comunicación de las contribuciones nacionales INDC. WWF

2014-2015. Iniciativa piloto de creación de capacidades en cambio climático y REDD+ con comunidades indígenas del departamento del Vaupés, Colombia. USAID – ICAA.

2014. R&D support to develop strategies of the Colombian Amazon Vision and build the UK business case for support, with a focus on engaging the private sector support. Consorcio con Eil, Forest Trends y WWF Colombia. UK DIFID y UK DECC

2014. REM Colombia. Estudio de factibilidad sobre pagos basados en resultados de reducción de emisiones REDD+. Consorcio con Climate Focus. KfW.

2013-2016. Implementación del proyecto “Conservación y manejo de bosques de Roble (*Quercus humboldtii*) sobre paisajes ganaderos, bajo una estrategia de manejo silvopastoril, en el Corredor de Conservación Guantiva – La Rusia – Iguaque – CGLRI. REDD Corredor de Robles”. Ecopetrol.

2013-2015. Implementación del proyecto “Restauración Ecológica de Bosques Altoandinos en Predios de la Reserva El Silencio, Municipio de El Retiro”. Ecopetrol.

2013-2015. Implementación del proyecto “Estufas eficientes de leña como contribución al mejoramiento de la calidad de vida, al uso eficiente de energía y la reducción de emisiones de GEI, en áreas rurales de Antioquia y Santander (Colombia)”. Ecopetrol.

2013-2015. Implementación del proyecto “Estufas ecoeficientes en el Corredor de Conservación Guantiva - La Rusia - Iguaque, Cordillera Oriental colombiana (Boyacá-Santander, Colombia)”. Ecopetrol.

2013- 2016. Anuar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros, para el desarrollo del proyecto “Estufas ecoeficientes en áreas rurales de Antioquia y Santander”. Ecopetrol

2013-2014. Apropiación social del conocimiento sobre el clima y sus cambios por parte de comunidades afrocolombianas en la Costa Pacífica Colombiana. Colciencias.

2013-2015. Estufas eficientes de leña como contribución al mejoramiento de la calidad de vida, al uso eficiente de energía y la reducción de emisiones de GEI, en áreas rurales de Antioquia y Santander (Colombia). IICA,

2012-2016. Seguimiento a la financiación nacional e internacional en REDD+ para Colombia. Forest Trends.

2008-2013. Compensación de las emisiones del alumbrado Navideño Paseo del rio 2008, 2009, 2010, 2011 y 2012. EPM.

2011-2016. Mecanismo para la mitigación voluntaria de emisiones de gases efecto invernadero en Colombia, MVC Colombia. GEF – BID.

2010-2014. Programa CarbonoCero. Banco de Mitigación Voluntaria de Emisiones de GEI.

2010-2011. Agenda de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación para el Sector Ambiental de la Región Capital. Secretaría de Planeación de la Gobernación de Cundinamarca.

2010-2011. Programa Envigado más Verde. Alcaldía de Envigado (Antioquia).

2010-2011. Preparación (PPG) del proyecto "Mecanismo para la mitigación voluntaria de emisiones de gases efecto invernadero en Colombia". GEF – BID.

2009-2012. Consolidación del manejo forestal y adaptación al cambio climático en el corredor de robles. MACARTHUR FOUNDATION

2009. Asesoría y Monitoreo de las emisiones de gases de efecto invernadero. Empresas Públicas de Medellín. EPM.

2008-2011. Capacidad Institucional, Técnica y científica para apoyar proyectos REDD, reducción de emisiones por deforestación en Colombia. Foundation Moore – Ideam.

2007. Estrategias de adaptación al cambio climático y reducción de su vulnerabilidad en agro ecosistemas ganaderos en el corredor de conservación de robles. Fundación MacArthur, Fundación Natura

2007 – 2010 Parcelas de monitoreo de bosques altonadinos, para medición de cambio climático – Corredor de robles.

2007-2009 Formulación y constitución de un Banco de mitigación voluntaria de emisiones de gases de efecto invernadero para Colombia y Ecuador.

2007-2008 Nuevos bosques para la mitigación del cambio climático. Programa de reforestación y restauración ecológica asociado a la gestión del cambio climático.

2007-2008 Formulación de un proyecto de Mecanismo de Desarrollo Limpio en el corredor de Conservación La Rusia-Guantiva-Iguaque.

5. BUENAS PRACTICAS AGRÍCOLAS Y PECUARIAS

2012-2013. UNIÓN EUROPEA CAFÉ. Fortalecimiento de procesos socio-económicos, asociativos, de desarrollo humano, conservación de la biodiversidad y arraigo territorial de 150 familias cafeteras víctimas del desplazamiento en el municipio de Santa Rosa Sur de Bolívar, como estrategia de mejoramiento de las condiciones de desarrollo y el restablecimiento colectivo de sus derechos .

2012-2013. Net Zero Deforestation Zones (NZD).

2012-2013. SUIS Agua – Nestle.

2012-2013. Proyecto FENALCO Antioquia.

2012-2013. validación de sistemas de tratamiento para aguas residuales del lavado del café.

2012. Cámara de Comercio de Bogotá. Talleres de AO, BPA, BPG y BPM.

2011-2012. Capacitación como Instrumento de Responsabilidad Social Empresarial Illy caffè S. P. A. Illy Café.

2011-2012. Capacitación y Fortalecimiento de Asociaciones de Productores en Estándares de Verificación y Certificación Sostenible. UNODC.

2011-2012. Diplomado Universidad Nacional.

2011. Modulo Virtual Sena. SENA.

2011. Piloto de Diagnostico Palma. Rainforest Alliance.

2011. Prestar Servicios de Capacitación en Buenas Prácticas de Poscosecha en Cacao y Orientación Sobre Sellos de Calidad para Tres Organizaciones Campesinas de Norte de Santander. UNODC.

2011. Diplomado Palmicultores Comprometidos Con La Sostenibilidad RSPO - Fruto Social De La Palma.

2010-2012. Conservación para la Biodiversidad En Café.

2007-2011 Iniciativa para la Conservación de la Amazonía Andina – ICAA. USAID

2010-2013. Programa Nespresso AAA – Ecolaboración.

2010. Aunar esfuerzos y recursos para realizar capacitación, diagnóstico y acompañamiento del proceso de implementación de los estándares de la Norma Agricultura Sostenible, que permitan otorgar la certificación Rainforest Alliance a 590 familias caficultoras de las cuales certificar 170. Gobernación del Huila.

2010. Recuperación (Silvopastoril, agroforestal, cercas vivas, plantaciones dendroenergéticas, plantaciones protectoras – productoras. CAF.

2007-2008. Monitoreo de la Biodiversidad en sistemas cafeteros que han implementado buenas prácticas agrícolas. Gef – PNUD, Federación Nacional de Cafeteros.

2008-2012. Implementación de la norma de agricultura sostenible Rainforest y la certificación de 3.500 hectáreas de palma de aceite desarrolladas por pequeños y medianos productores en alianzas productivas con Indupalma. Industrial Agraria la Palma.

2008. Acuerdo de cooperación con el programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) para el proyecto

Biodiversidad en la conservación en Café-GEF. Rainforest Alliance.

2007 - Conservación y manejo de los últimos bosques de roble a través de la restauración de la conectividad en paisajes ganaderos, mediante manejo silvopastoril y la implementación de instrumentos privados de conservación. The Nature Conservancy, Gobernación de Santander, CorpoBoyaca.

2006-2009 Incentivos a la conservación con énfasis en la producción sostenible cafetera en áreas de influencia del Parque Nacional Natural Serranía de los Yariguíes. Forest Conservation Agreement – Fondo para la Acción Ambiental.

2003-2004. El Aprovechamiento de la Guadua para la gestión socioeconómica y ambiental de las provincias de Río Negro, Gualivía y Magdalena Centro del Departamento de Cundinamarca. Gobernación de Cundinamarca- Secretaría del Medio Ambiente.

2001-2002. Paisajes productivos sostenibles para el mejoramiento de la calidad de vida de los pobladores rurales y la conservación de los bosques de roble y ecosistemas asociados en los Municipios de Encino, Coromoro, (Santander) y Belén (Boyacá). Tha Nature Conservancy

1992-1993. Sistemas de producción agropecuaria para la costa Pacífica. WWF

6. ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y PLANIFICACION

2003-2004. Propuesta de consolidación de línea base de información biofísica y estado de la gestión de conservación *in situ* en el nororiente colombiano. IAvH.

2014-2015. Aunar esfuerzos y recursos técnicos, administrativos y financieros, a fin de establecer las capacidades institucionales en estrategias complementarias de conservación

orientadas al ordenamiento ambiental del territorio en los tres municipios de la reserva de biosfera El Tuparro (Puerto Carreño, Cumaribo y la Primavera) en el departamento de Vichada. Fondo Acción.

1997-2000. Plan integral para la conservación biológica y el desarrollo sostenible en el municipio de Encino, Santander, Colombia. FONAM – Alcaldía de Encino.

1995 Recuperación de ecosistemas naturales en el Piedemonte Caqueteño. MAVDT – Sistema de Parques Nacionales Naturales.

7. PROYECTOS DE INVESTIGACION

2015-2018 Proyecto Yariguies, Patrimonio Natural Fondo Para la Biodiversidad y áreas protegidas.

2015-2016. "Definición de mecanismos de control en zonas de frontera Perú y Colombia" Convenio de Cooperación del programa RED+ de GIZ.

2015-2016. Monitoreo del comportamiento climático y su influencia en agro sistemas en el área de influencia del proyecto hidroeléctrico Sogamoso. Fase 2. ISAGEN.

2014-2016. "Análisis de la integridad ecológica de coberturas vegetales de bosque seco y fauna vertebrada asociada, en dos áreas de conservación regionales potenciales de declaración en el cañón del Chicamocha (Santander)". Ecopetrol

2012-2014 Evaluación y seguimiento a trece proyectos de restauración, recuperación y/o rehabilitación del distrito capital Bogotá. SDA

2012-2013. Estudio: Uso de los taludes del río Magdalena por parte de la cotorra *Aratinga wagleri* y la lora real *Amazona*

ochrocephala en el área de inundación del Proyecto Hidroeléctrico El Quimbo, departamento del Huila; Proyecto Hidroeléctrico El Quimbo.

2012-2013. Analizar los Servicios Ecosistémicos del Pantano de Martos a partir de la Integridad Ecológica de las Coberturas Vegetales como Línea Base para Orientar Procesos de Conservación y Restauración Ecológica. ECOPETROL.

2011-2013. Facilitación del Financiamiento para Negocios de la Biodiversidad y Apoyo al Desarrollo de Actividades de Mercado de la Región Andina" NaturaCert – Fondo Biocomercio.

2010-2014. Monitoreo del comportamiento climático y su influencia en agrosistemas en el área de influencia del proyecto hidroeléctrico Sogamoso. Fase 1. ISAGEN.

2010-2011. Plan de Manejo de fauna silvestre del proyecto hidroeléctrico El Quimbo, Huila – Colombia. EMGESA.

2010-2011. Fortalecimiento Institucional de la Fundación Natura. Colciencias.

2010. Caracterización de la flora con verificación de campo, de una muestra representativa de las zonas de bosques que serán inundadas por la construcción del embalse El Quimbo. EMGESA.

2010. Interpretación de imágenes de satélite recientes y verificación de campo mediante el cual se identifiquen áreas de bosque seco tropical que puedan ser propuestas para la compensación por la sustracción del área de Reserva Forestal de la Amazonía para el desarrollo del proyecto el Quimbo. EMGESA

2009-2011. Prestación de servicios profesionales para el desarrollo de estrategias de restauración, conservación y manejo sostenible de ecosistemas estratégicos de la zona 11 del municipio de Envigado, como parte de la construcción y

acompañamiento de una estrategia piloto de ordenamiento. Alcaldía de Envigado.

2009-2010. Identificación forestal de los predios de la reserva hídrica. Secretaría Distrital de Ambiente. Gobernación de Cundinamarca.

2007. Propuesta para la recuperación y caracterización de la laguna y el manglar y diseño paisajístico en las instalaciones de la central Cartagena. Endesa Servicios S.A

2005. Propuesta para el diseño de un plan de manejo de la tortuga Charapa (*Podocnemis expansa*) para el Departamento del Amazonas. Convenio con Corpoamazonía.

2005. Diseño de una propuesta económica y de organización comunitaria para la cría de mariposas como alternativa de desarrollo empresarial sostenible con mujeres indígenas en la Amazonía Colombiana. NC-IUCN/Tropical Rainforest Programme

2003-2006. Estrategia de Conservación y Uso Sostenible de los Bosques Andinos de Roble (*Quercus humboldtii*) y la Fauna Asociada, en la Vertiente Occidental de los Departamentos de Boyacá y Santander, Colombia. Fundación MacArthur.

2003-2004. Punto Focal para la constitución de la Red Nacional y para la realización de los estudios previos al desarrollo de la red, en relación con la identificación de actores, capacitación y experiencias exitosas. Donante Red Forestal Amazónica, Fundación Futura.

2003. Proyectos de Conservación In-situ y Ex-situ de dinámica de Población y Reproducción de Especies de Fauna Silvestre Amenazadas del Valle del Cauca.

2003. Plan de Restauración Ecológica en el Corredor de Bosques Altoandinos de Roble, Municipio de Encino - Santander, Colombia. Embajada de Holanda.

2003. Convenio de cooperación técnica administrativa y financiera para la ejecución de 5 proyectos de conservación in situ y ex situ de dinámica de población y reproducción de especies de fauna silvestre amenazada en el Valle del Cauca. CVC – Fundación Zoológico de Cali – Fundación Natura.

2002-2004. Cooperación Técnica, Administrativa y Financiera para la Ejecución de Proyectos de Conservación In situ y Ex situ de dinámica de Población y Reproducción de Especies de Fauna Silvestre Amenazadas del Valle del Cauca.

2002 Propuesta para la creación del corredor de bosque de roble, Guantiva, Iguaque, Guanentá, parte nororiental de la cordillera oriental. Fundación MacArthur y The Nature Conservancy

2001. Programa de conservación, repoblación y manejo de la iguana (Iguana iguana rhinolopha) y estudios básicos de otros reptiles de las islas de Providencia y Santa Catalina.

2001-2002. Evaluación del potencial de moluscos bivalvos y las posibilidades socioeconómicas de implementar su cultivo en la Costa Norte del Chocó Colombiano - Segunda fase.

2001-2003. Estudio poblacional del venado cola blanca, *Odocoileus virginianus* con énfasis regional en los andes colombianos. ICN. Universidad Nacional de Colombia.

2001-2003. Caracterización del hábitat reproductivo (sitios de anidamiento y lecks) en una población de gallo de roca andino, Parque Nacional Natural Farallones de Cali. Con Fundación Universitaria de Popayán y Parque Nacional Natural Farallones de Cali UAESPNN.

2002-2003. Elaboración del Plan Manejo Integral de las Madre viejas La Trozada, Bocas de Tulúa, Madrigal, El Cementerio y la Herradura, ubicados en los Municipios de Buga, Tulúa, Riofrío, Bugalagrande y Bolívar, Regional Centro.

2002-2003. Evaluación ecológica y biología reproductiva de la Arawana *osteoglossum bicirrhosum* (Vandelli, 1829) en el Parque Nacional Natural la Paya, Puerto Leguizamó, Putumayo.

2002-2003. Proyecto de conservación del Titi Gris (*Saguinus leucopus*) en San Sebastián de Mariquita, Tolima.

2001-2002. Diseño de un programa de cría en ciclo abierto como estrategia de conservación del "caimán llanero" (*Crocodylus intermedius*) en Colombia.

2001-2002. Anfibios de Colombia: una revisión preliminar de su comercio y su uso potencial en programas de uso sostenible.

2001-2002. Caracterización biológica y socio - económica del uso y comercialización de la hormiga culona santandereana (*Atta* sp.).

2001-2002. Caracterización de la cacería de subsistencia en temporada seca en la comunidad indígena Miraña, Parque Nacional Natural Cahuinarí, Amazonas, Colombia.

2001-2002. Uso y percepción de fauna silvestre terrestre por una comunidad negra en el golfo de Tribugá, Chocó, Colombia

2001-2002. Diagnóstico, composición y distribución de la fauna silvestre utilizada para cacería en una comunidad campesina de Santa Elena Baja en el municipio de Pandí, Cundinamarca.

2001-2002. Cría y manejo de abejas sin aguijón (Hymenoptera: Meliponinae) en Colombia. I. Evaluación del estado

poblacional del género *Melipona* y una propuesta de manejo.

2000. Plan nacional para la conservación de la danta de páramo, *Tapirus pinchaque*. Ministerios de Ambiente y Zoológico de Yokohama.

1998-2000. Plan Ecorregional para bosques montanos de los Andes venezolanos y bosques montanos de la Cordillera Oriental de Colombia. The Nature Conservancy, IAvH, Fundación Natura.

1997-1999. Patrones espacio-temporales de perturbaciones ambientales recientes en los corales y arrecifes coralinos del Pacífico colombiano.

1997-1999. Consolidación de una iniciativa regional para la conservación de las tortugas marinas.

1996-1999. Proyecto ecología comparativa, diversidad de primates en la Amazonia colombiana e implicaciones para su conservación. Fase II.

1996-1998. Migratory bird abundance and quality of habitat in the gulfs of Cupica and Tribugá, Chocó, Colombia. Submitted to: National Fish and Wildlife Foundation.

1996-1997. Estudio de ecología de comunidades de lagartos en la Estación Biológica Caparú.

1994-1996. Recuperación de ecosistemas naturales en el piedemonte caqueteño. Investigación en Biodiversidad.

1994-1995. Investigaciones sobre ecología de primates en la Estación Biológica Caparú. Investigación científica básica.

1994. Ecología para la conservación de los ecosistemas marinos y costeros y el uso sustentable de algunas especies. Investigación aplicada y promoción social e institucional.

1994. Investigaciones sobre los manglares de la Ensenada de Utría, Chocó. Investigación básica.

1994. Estudio detallado del territorio de mármoles y calizas de la cuenca del Río Claro, Cocorná sur (Antioquia). Estudio biológico y ecológico básico. Mapas de unidades ecológicas, cobertura vegetal, uso de la tierra y zonificación para el manejo ambiental. Propuesta de áreas de reserva natural.

1993-1997. Ecología comparativa, diversidad de primates en la Amazonía colombiana e implicaciones sobre su conservación. Fase I.

1993-1997. Plan Charapa. Tortuga Charapa, *Podocnemis expansa*, Programa Parques en Peligro USAID/TNC/F.NATURA/SURAPA/UAESPNN.

1991-1995. Algunos aspectos de la ecología comparativa de nidificación de la tortuga terecaya (*Podocnemis unifilis*).

1994. Reconocimiento del estado de las tortugas marinas en un sector del litoral Caribe.

1991-1997. Conservación de las tortugas marinas en Playa Larga. Investigación básica y aplicada, y promoción de la conservación.

1991-1992. Evaluación de la demanda de fauna con las comunidades indígenas Embera. Investigación aplicada, y promoción social de la conservación. Fase I.

1982-1988. Development of a research site in a virgin lowland rainforest of the Colombian Amazon and research on the behavioral ecology of the woolly monkey (*Lagothrix lagothricha*), funded by Wildlife Conservation Society of the New York Zoological Society and now a project of the Fundación Natura (Colombia), an NGO professional conservation organization.

8. TERRITORIOS ÉTNICOS

2011-2013. Chocó - Fortalecimiento de la Organización Comunitaria Local, para el Desarrollo Integral Sostenible del Corregimiento El Valle. Inter American Foundation - IAF.

2011-2012. Chocó - Fortalecimiento de la Organización Comunitaria Local y la Conservación de la Biodiversidad. Programa Paisajes de Conservación - Patrimonio Natural.

2005 2006. Mejoramiento de la Calidad de vida de las comunidades indígenas del Bajo Baudó, Chocó. FUPAD.

2003-2006. Conservación y desarrollo sostenible en la Región Biogeográfica del Chocó: Construyendo capacidades para el mejoramiento de la calidad de vida y la sostenibilidad ambiental. WWF – Comunidad Europea.

2003.2004. Consolidación del grupo de cazadores del Valle, Chocó. WWF

2002-2003. "Con el Trasmallo de la Historia se Pesca el Patrimonio: Un estudio de caso desde la Pluralidad Cultural y Natural de Bahía Solano y Nuquí". Secretaría Ejecutiva del Convenio Andrés Bello – SECAB.

2000-2001. Formulación concertada del proyecto para el diseño de la estrategia regional de conservación y uso sostenible de la diversidad biológica en la vertiente occidental de la Serranía del Baudó.

1999-2002. Uso sostenible de la biodiversidad en la vertiente occidental de la Serranía del Baudó. (GEF Banco Mundial)

1998-2004. Conservación y desarrollo sostenible en el Chocó biogeográfico. WWF.

1997-1999. Proyecto binacional, Planning for conservation of Darien's rich biological and cultural diversity.

1997-1999. Patios y azoteas: manejo de flora por mujeres negras de la costa chocoana.

1997-1999. Territorio, recursos naturales y organización social en una comunidad negra de la costa Pacífica chocoana: Tribugá, un estudio de caso.

1996-1997. Conocimiento y manejo del territorio y los recursos naturales entre las poblaciones negras de Nuquí y Tribugá, costa pacífica Chocoana.

1995-1996. Alternativas para la conservación y el manejo de la fauna con las comunidades indígenas Embera. Investigación participativa y gestión social de los recursos naturales.

1995-1996. Mujeres negras y biodiversidad en el golfo de Tribugá, Chocó.

1994-1995. Conservación y manejo del territorio de la comunidad negra de la cuenca del Río Valle.

1994-2000. Proyecto Utría Regional - PUR: comunidades indígenas y negras: desarrollo regional para la conservación de los recursos naturales en el Chocó Biogeográfico (Colombia). Embajada Real de los Países Bajos.

1991-1993. Zonificación ecológica de la Ensenada de Utría. Investigación biológica y ecológica básica.

1990-1995. Territorio, agro-ecología y organización comunitaria en la cuenca del Río Valle. Investigación participativa y promoción de la gestión social de los recursos naturales.

9. RESERVAS Y CENTROS DE INVESTIGACION

2009-2010. Acciones para el uso y conservación de la fauna acuática amenazada en la Amazonía colombiana.

Corporación para el desarrollo sostenible del sur de la amazonia.

2007 Gestión ecoturística en las Reservas y Estaciones Biológicas de la Fundación Natura: R. B. Cachalú, R. B. Encenillo, Estación Septiembre y Estación Juná. Fundación Natura

2004. Caracterización predial y biofísica de la reserva Encenillo, Departamento de Cundinamarca. Llevar a cabo una planificación de la Mina, alto de la Mina, El Lamal, Los Alisos, Cabeceras, la Trinidad, la Zona y el Horno, basado en su caracterización, que permita: a) zonificar, b) complementar la información existente desde el punto de vista biofísico y socioeconómico, C) articular los procesos de ordenamiento territorial y e) hacer un plan de gestión de la finca para la conservación de la biodiversidad de los bosques y su articulación a la región. Proyecto Encenillo. Financiado por Hendrik Hoeck.

2003-2005. Fortalecimiento de capacidades para la conservación de aves migratorias neotropicales en la red colombiana de reservas naturales de la sociedad civil. WWF, Asociación Calidris); por la Red de Reservas: Semillas de Agua, la Revaca, Fundación Natura y Fundegar).

1993-1995. Apoyo a la Estación Biológica Caparú. Investigación básica.

10. PROCESOS DE FORTALECIMIENTO MICROEMPRESARIAL

2013. Fortalecimiento de procesos de sostenibilidad en pequeñas empresas forestales de la región de Urabá mediante la implementación de la certificación forestal voluntaria.

2011-2013. Fortalecimiento Institucional y de Política Para Incrementar la Conservación de la Biodiversidad en Predios Privados (PP) en Colombia.

2005. Fortalecimiento de la cadena productiva pesquera, a través de la puesta en marcha de dos microcentros de acopio y conservación de pescado en la costa norte del Chocó. OEI

2003-2006. Empresas asociativas en la cadena productiva pesquera artesanal en el Chocó. Programa de Empresariado Social. Banco Interamericano de Desarrollo.

2002-2005. Montaje y puesta en marcha de una unidad productiva del cultivo de moluscos bivalvos en la costa norte del Chocó, Pacífico colombiano.

2001 – 2002. Fortalecimiento de la actividad pesquera artesanal en las comunidades de la subregión pacífico norte del Chocó. Fase I. GIC-PA– Fundación Natura. BID Plan Pacífico

11. TURISMO

2013. Implementación de buenas prácticas de turismo sostenible y generación de ingresos en el grupo de la asociación turismo rural comunitario, Ciudad Bolívar, Bogotá D.C. Instituto Distrital de Turismo.

2009-2010. Cooperación científica y tecnológica, para desarrollar una propuesta de reglamentación de la política nacional de ecoturismo en Colombia y elaborar guías técnicas que permitan orientar el desarrollo del ecoturismo en el país. MAVDT.

2006 – 2008. Punto focal de la RED DE TURISMO SOSTENIBLE para las Américas.

2007-2009 El ecoturismo como alternativa de desarrollo en zonas de sustitución de cultivos ilícitos. Ejecutado en El Valle (Chocó), Sierra Nevada de Santa Marta (Magdalena), Araracuara (Caquetá) y San José del Guaviare (Guaviare). Acción Social – Banco Interamericano de Desarrollo.

1998-2000. Promoción y articulación de iniciativas locales inspiradas en el ecoturismo, en la zona de influencia del Parque Nacional Natural Utría (Golfos de Tribugá y Cupica), Chocó, Colombia.

12. PROCESOS EMPRESARIALES

2011-2014. “Facilitación del financiamiento para negocios de la biodiversidad y apoyo al desarrollo de actividades de mercado en la Región Andina” PROYECTO GEF – CAF – PNUMA

2011 2014 Fortalecimiento de procesos de sostenibilidad en pequeñas empresas forestales de la región de Urabá, mediante la implementación de la certificación forestal voluntaria FSC. IICA

2011-2014. Promover el establecimiento de sistemas de garantía de legalidad a través de la certificación ambiental para la Producción Forestal en Colombia, en forma de certificación forestal y certificación para cadena de custodia con Pymes en Colombia. UE.

2007-2008 Recuperación, caracterización valorización y diseño paisajístico del ecosistema de la laguna y el manglar de la Central Emgesa – Cartagena

2003-2004. Proyecto “Fortalecimiento y capacitación para el desarrollo empresarial sostenible, a partir de productos del bosque” en el municipio de Encino Santander, veredas La Chapa, Patios y Rionegro. FAO- IAvH – F Natura.

1993, Impacto social de la central hidroeléctrica de Bahía Solano. Estudios.

1993. Estudio sobre la relación entre el comercio exterior, las políticas de apertura y el medio ambiente.

13. EDUCACIÓN AMBIENTAL, PARTICIPACION Y CAPACITACION

2013. Protección de cuencas de agua y áreas de conservación plantando 20000 árboles nativos con el apoyo a la comunidad y proveyendo educación ambiental en Tocancipá. Donación CocaCola.

2010-2014 Voluntariado para siembras de especies nativas con enfoque de restauración ecológica en la Reserva Encenillo y Reserva El Silencio.

2012. Protección de cuencas de agua y áreas de conservación plantando 20000 árboles nativos con el apoyo a la comunidad y proveyendo educación ambiental en Tocancipá. Donación CocaCola.

2010-2014. Programa de Educación Ambiental del proyecto Hidroeléctrico Sogamoso. ISAGEN.

2002. Implementación proceso educativo para la administración de predios en los municipios de Tocancipá, Sopó, Villapinzón, Bojacá. Departamento de Cundinamarca.

2001-2002. Educación ambiental en el Municipio de Encino, veredas Chapas y Ríonegro.

1998-1999. Fundamentación, posicionamiento y acción de los líderes de las comunidades indígenas y negras del alto Baudó y golfo de Tribugá, en el campo político legal y ambiental para la resolución de conflictos socioambientales de la región.

1996-1997. Comunicación y concertación para el manejo local: tortugas marinas en el golfo de Tribugá, Chocó.

1996-1997. Capacitación de la comunidad afrochocoana de Cugucho (en el río Baudó) y Tribugá (ensenada de Tribugá) en la resolución de conflictos socioambientales ocasionados por obras

de infraestructura: carretera panamericana ruta sur y puerto de Tribugá.

1996. Capacitación científica para profesionales en el manejo de los recursos naturales en la Amazonia colombiana. Educación ambiental, Mantenimiento y desarrollo continuado de la Estación Biológica Caparú (EBC) como un elemento central de la infraestructura logística y sociológica para la conservación en la región.

1990-1994. Organización popular y sensibilización ambiental en El Valle. Acción social para la conservación, promoción del desarrollo humano.

14. FORMULACIÓN, EVALUACIÓN E INSTRUMENTACIÓN DE POLÍTICAS

2012-2013. Evaluación de la Política nacional ambiental para el desarrollo sostenible de los espacios oceánicos y las zonas costeras e insulares de Colombia (PNAOCI).

2012-2013. Evaluación del sistema de licenciamiento ambiental en sus etapas de planificación, evaluación y seguimiento. DNP

2011-2012. Evaluación del Programa de Apoyo al Fortalecimiento del Sistema Nacional Ambiental, SINA II. DNP

15. OTROS

2016. Carrera Verde 10 km Bogotá 2016. Embajada de los Estados Unidos de América – Fundación Natura.

2015. Carrera Verde 10 km Bogotá 2015. Embajada de los Estados Unidos de América – Fundación Natura.

2015. Corredor Ecológico Vial Bogotá Villavicencio. Coviandes. FASE 2.

2011. Sembremos en Cundinamarca. Gobernación de Cundinamarca.

2010-2012. Corredor Ecológico Vial Bogotá Villavicencio. Coviandes.

2010-2014. Siembra y Mantenimiento de Plantaciones Forestales Protectoras. Bancolombia

2002-2004. Unidad Técnica de los proyectos administrados por el Fondo para la Acción Ambiental. FPAA

2002. Evaluación de los proyectos llegados al Fondo para la Acción Ambiental durante la convocatoria de 2002, y seguimiento de 11 proyectos aprobados por el Consejo Directivo del Fondo para la Acción Ambiental. FPAA

1995. Participación en el equipo que realizó la evaluación de impacto ambiental, socioeconómico y cultural de la carretera panamericana, ruta sur (Pereira-Tadó-Río Baudó-Golfo de Tribugá).

1994. Informe técnico del estudio de impacto sociocultural, económico y complementario ambiental de la pequeña hidroeléctrica de Bahía Solano. Participante en el equipo de trabajo. Quibdo.

1993. Propuesta de términos de referencia para el proyecto del poliducto de Bahía Málaga a Buga.

PUBLICACIONES INSTITUCIONALES DE LA FUNDACIÓN NATURA

Libros

Estufas Eficientes de Leña como contribución al mejoramiento de la calidad de vida, al uso eficiente de la energía y la reducción de emisiones de GEI en áreas rurales de Antioquía y Santander, Colombia: Documento de sistematización y Suplemento Técnico / Gómez, Roberto León; Aristizabal, Javier Darío y Cárdenas, Luis Mario. Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2015.

Gestión Integral Corporativa de la Huella de Carbono. Guía para elaborar inventarios corporativos de Gases Efecto Invernadero. Fundación Natura, CAEM. 2014.

Agenda de El Valle. Fundación Natura, Consejo Comunitario El Cedro, IAF. 2014.

Base de Conocimientos. Proyecto "Apropiación social del conocimiento sobre el clima y sus cambios por parte de comunidades afrocolombianas en la Costa Pacífica Colombiana". Fundación Natura,

Consejo Comunitario El Cedro, Colciencias. 2014.

Almanaque Ecológico El Valle – Chocó. Julio 2014 – Junio 2015. Proyecto

"Apropiación social del conocimiento sobre el clima y sus cambios por parte de comunidades afrocolombianas en la Costa Pacífica Colombiana". Fundación Natura, Consejo Comunitario El Cedro, Colciencias. 2014.

Lineamientos para la elaboración del manual de cadena de custodia bajo los principios y criterios de FSC. Fundación Natura, Fedemaderas y UE. 2014

Certificación Forestal Voluntaria, Guía para la implementación en Colombia bajo los estándares del FSC. Fundación Natura, MFS,

IICA, Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia. 2014

Herramientas para la implementación de buenas prácticas ambientales en iniciativas de Biocomercio. GEF, CAF, UNEP, APC, Fundación Natura y Fondo Biocomercio. 2014

Protocolo de aprovechamiento para la flora silvestre no maderable. GEF, CAF, UNEP, Fundación Natura y Fondo Biocomercio. 2014

Fundación Natura: 30 años cuidando natura. 2013. *Elsa Matilde Escobar* (Editora).

Ganadería sostenible de trópico de altura en el Corredor de Conservación de Robles. Fundación Natura – CIPAV, Bogotá, 2012. 200 p.

Manejo de Ganadería Sostenible en Trópico Alto. Una alternativa para mejorar la sostenibilidad y competitividad de la ganadería en clima frío. Fundación Natura, Bogotá, 2012. 95 p.

Monje C.A. El Corredor Ecológico vial Bogotá - Villavicencio. Fundación Natura – COVIANDES. 2011.

Yepes A.P., Navarrete D.A., Duque A.J., Phillips J.F., Cabrera K.R., Álvarez E., García M.C., Ordoñez, MF. Protocolo para la estimación nacional y subnacional de biomasa – carbono en Colombia. IDEAM, MOORE; Fundación Natura. 2011

Memorias. Incentivos a la Conservación con énfasis en la producción sostenible cafetera en áreas de influencia del Parque Nacional Natural Serranía de los Yariguíes, Municipio de San Vicente de Chucurí – Santander. Fundación Natura, Bogotá, 2011. 58 p.

Bermudez Romero, A.L.; Trujillo, F.; Solano, C.; Alonso, J.C.; Ceballos-Ruiz, B.L. Retos locales y regionales para la conservación de la fauna acuática del sur de la Amazonía Colombiana. Ministerio de Medio Ambiente, Corpoamazonía, Instituto SINCHI, Fundación Omacha, Fundación Natura. 2010.

Cartilla guía para la implementación de la norma de la Red de Agricultura Sostenible en cultivos de palma de aceite en Colombia. Fundación Natura, Bogotá, 2010.

Nancy Vargas Tovar. Secreteando al zorro ¿una vía de reconciliación entre las realidades y ficciones del manejo de fauna silvestre? – Noviembre 2008.

Luz Marina Donato, Elsa Matilde Escobar, Pia Escobar, Aracely Pamiño, Astrid Ulloa (Editoras). Mujeres Indígenas y Biodiversidad en el Contexto Latinoamericano – Enero de 2007

Evelyn Paola Moreno-Nieto, Cesar Augusto Monje Carrillo “Semillero Una experiencia de jóvenes investigadores – WWF, Unión Europea y Fundación Natura – 2006

Memorias VII Congreso Interamericano de Conservación en Tierras Privadas. The Nature Conservancy, Fundación Natura, Asociación Red Colombiana de Reservas Naturales de la Sociedad Civil, Unidad de Parques Naciones Naturales y WWF. 2006.

Solano C; N. Vargas. I Simposio Internacional de Roble y Ecosistemas Asociados. Fundación Natura, Pontificia Universidad Javeriana. 2006.

Solano, Clara; Roa, Carolina; Calle, Zoraida (Editoras). Estrategia de Desarrollo Sostenible, Corredor de Conservación Guantiva-La Rusia-Iguaque. Fundación Natura, The Nature Conservancy. Bogotá. 2005.

Solano, C., Jiménez, A., Barrera, X. & Barrera, Ma. del P. (Editores). Memorias del Segundo Seminario de herramientas para la conservación privada en Colombia. WWF, Fundación Natura, Asociación Colombiana de Reservas Naturales de la Sociedad Civil, The Nature Conservancy, USAID. Bogotá, 2004.

Solano, Clara; Vargas, Nancy; Barrera, Pilar. *Planificación para la Conservación de Sitios: Reserva Biológica Cachalú y su área de Influencia en el Municipio de Encino.*

2001. Fundación Natura, The Nature Conservancy.

G. Amat; H. Gasca; E Amat. Guía para la cría de Escarabajos. Universidad Nacional de Colombia, Fundación Natura y MacArthur. 2005

E. Moreno, C. Monje. Semillero. Una Experiencia de Jóvenes Investigadores. Fundación Natura, WWF Colombia, Unión Europea, Escuela Normal Superior Santa Teresita de El Valle, Bahía Solano, Choco. 2005.

Escobar, E; Solano, C; Peñuela, L; Jiménez, A; Higgins, M.L.; Barrera, X; Barrera, Ma del P. Memorias del Segundo Seminario de herramientas para la conservación privada en Colombia. WWF, Fundación Natura, Asociación Colombiana de Reservas Naturales de la Sociedad Civil, The Nature Conservancy, USAID. Bogotá, 2004

Sánchez, Claudia Liliana. Cartilla Nuestra Amiga la Arawana. MacArthur Foundation. Fundación Natura. Instituto Sinchi, UAESPNN, Embajada Real de los Países Bajos. 2004

Campos-Rozo. C & A. Ulloa (editoras). *Fauna Socializada. Tendencias en el manejo participativo de la fauna en América Latina.* Fundación Natura, MacArthur Foundation, Instituto Colombiano de Antropología e Historia. Bogotá. 2003

Escobar, E; Vieira, C y Trespalcios, O. CD proyecto Uso sostenible y conservación de la Biodiversidad en la Vertiente Occidental de las Serranía del Baudó. 2003

Polanco-Ochoa, Rocío (ed). *Manejo de fauna silvestre en amazonía y Latinoamérica. Selección de trabajos V Congreso Internacional.* CITES– Fundación Natura. Bogotá, Colombia 446 pp. 2003
Fundación Natura. CD informe final Programa de Conservación de Fauna Colombiana. 2003

Jiménez, A; Solano, C.; Barrera. Ma. Del P.; Barrera, Ma. X. *Las servidumbres ecológicas un mecanismo jurídico para la conservación en tierras privadas.* Memorias del taller realizado en Bogotá, mayo 29 y 30 de 2001. Fundación Natura – The Nature Conservancy – WWF – Red de Reservas de la Sociedad Civil. 98 pág. Santiago de Cali, Colombia. 2002.

Fundación Natura. CD *Multimedia Interactivo Conozcamos a Yariguíes* del Proyecto “Caracterización Social, Económica Institucional en Forma Participativa del Eje Central de Conservación de la Serranía de los Yariguíes” y “El Diseño del Sistema de Áreas Protegidas de la Serranía de los Yariguíes. Fundación Natura – Fonade – Ministerio del Medio Ambiente - CAS – UAESPNN - Gobernación de Santander – AMAY. 2002

Ulloa, A. (Ed). *Rostros Culturales de la Fauna: las relaciones entre los animales y los humanos en el contexto colombiano.* ICAHN – Fundación Natura. 2002.

Arroyo, Jesús; Camacho, Juana; Leyton, Mireya; González, Maribel. *Azoteas: Biodiversidad y relaciones culturales en el Chocó Biogeográfico colombiano.* IIAP, Fundación Natura, Fundación Swissaid. 2001

Fundación Natura, Instituto de Ciencias Naturales Universidad Nacional de Colombia, Cites. *Memorias V Congreso Internacional Manejo de Fauna Silvestre en la Amazonía y Latinoamérica. Criterios de Sostenibilidad.* Cartagena – Colombia, 10 – 14 de Septiembre 2001.

Ponce de León, Eugenia; *Las Servidumbres ecológicas en la legislación colombiana.* The Nature Conservancy, Fundación Natura. 2001

Sánchez, P., A. Morales y H.F. López-Arévalo (eds.). *Libro de Resúmenes. V Congreso Internacional de manejo de fauna silvestre en la Amazonía y Latinoamérica.* Universidad Nacional de Colombia – Fundación Natura. 2001

Camacho, J; Gómez, C.E; Campos, C. & Vieira, C. CD *Proyecto Utría regional*. Informe final del proyecto *Comunidades Indígenas y Negras: desarrollo regional para la conservación de los recursos naturales en el Chocó biogeográfico*. 2000

Escobar, Elsa (ed). *Memorias: Encuentro Colombo Panameño El Darién: Zona de binacional de vida y convivencia*. Fundación Natura. 2000

Escobar, Elsa (ed). CD *Evaluación Integrada del Darién Colombiano*. Propuesta de zonificación para la vida y la convivencia. Fundación Natura, Ministerio del Medio Ambiente –UAESPNN, Universidad Nacional de Colombia –ICN, Universidad de Antioquia – F. de estudios sociales. 2000

Fundación Natura. *Vídeo: Ecoturismo en Bahía Solano y Nuquí... Una Experiencia Pacífica*. 2000.

Fundación Natura – Conservación Internacional. *Agenda Amazónica*. 2000

Rubio-T, Heidi, Ulloa, A., Campos R., Claudia. *Manejo de fauna de caza, una construcción a partir de lo local. Métodos y herramientas*. Orewa, Fundación Natura, MMAmbiente, OEI, ICANH, WWF. 2000

Camacho, J y E. Restrepo, editores. *De montes, ríos y ciudades: territorios e identidades de la gente negra en Colombia*. Fundación Natura. Ecofondo. Instituto Colombiano de Antropología. 1999.

Escobar, Elsa y Solano Clara. *Agua: El servicio ambiental que presta el PNN Chingaza*. Adaptado del documento de Martha Echavarría para TNC. 1998.

Vieira, Carlos, Vélez. A.M, Matallana, M.T. *Guía Práctica Ilustrada de los Manglares del Pacífico Colombiano*. Proyecto Utría Regional. Fundación Natura. 1998.

Rubio-T, Heidi, Ulloa, A, Rubio, M. e Indígenas Embera. *Tras las huellas de los*

Animales, 23 especies del Chocó Biogeográfico. Fundación Natura, 1998.

Campos, Claudia. Ulloa, Astrid y Rubio-T Heidi (Compiladoras). *Manejo de fauna con comunidades rurales*. Fundación Natura. 1996

Ulloa, Astrid. Rubio-T, H. y Campos, C. *Trua Wuandra: Estrategias para el manejo de fauna con comunidades Embera en el Parque Nacional Natural Utría, Chocó*. Fundación Natura. 1996.

Hernández, Camilo. *Ideas y prácticas y ambientales del pueblo Embera del Chocó*. Colcultura, Cerec. 1995.

Díaz, J.M. y M. Puyana. *Moluscos del Caribe colombiano. Un catálogo ilustrado*. Colciencias - INVEMAR - Fundación Natura. 1994.

Andrade, G. I. (Ed). *Carpanta selva nublada y páramo. Ecología y conservación de un ecosistema altoandino*. Fundación Natura. 1993.

FAO, Instituto Alexander von Humboldt, Fundación Natura & Artesanías de Colombia. *Cartilla Transferencia tecnológica en los procesos de hilado y tinturado de lana virgen con tintes naturales*. FAO- Instituto Alexander von Humboldt - Fundación Natura - Artesanías de Colombia.

Cartillas, periódicos, otros:

Fundación Natura. *EL TIEMPO ESTA CAMBIANDO* / Galán, Sandra, Vargas, Juanita Y Fernández, Manuel (consultores). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2015. 32 p.

Fundación Natura. *COMO EL TIEMPO ESTA CAMBIANDO...¿QUE PROPUESTAS EXISTEN SOBRE EL CAMBIO CLIMATICO?* / Galán, Sandra, Vargas, Juanita Y Fernández, Manuel (consultores). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2015. 38 p.

Fundación Natura. COMO EL TIEMPO ESTA CAMBIANDO...¿QUE PROPUESTAS EXISTEN SOBRE EL CAMBIO CLIMATICO? / Galán, Sandra, Vargas, Juanita Y Fernández, Manuel (consultores). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2015. 72 p.

Cita sugerida: García Arbeláez, C. ; Barrera, X. ; Gómez, R. y R. Suárez Castaño. 2015. El ABC de los compromisos de Colombia para la COP21 . 2 ed . WWF-Colombia. 31 pp.

Fundación Natura. ESTUFAS EFICIENTE HUELLAS: Una solución práctica que mejora tu bienestar y el del planeta/ Zapata, Natalia y Aristizábal, Javier (Consultores). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2014. 56 p.

Fundación Natura. ESTUFA EFICIENTE FN: una solución práctica que mejora tu bienestar y el del planeta/ Zapata, Natalia y Aristizábal, Javier (Consultores). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura. 2014. 56 p.

Cárdenas L. M., 2014, Biomasa y crecimiento de especies forestales. Revisión de información disponible para Colombia. Fundación Natura. Bogotá D.C. Colombia.

Fundación Natura. Guía para elaborar Inventarios Corporativos de Gases Efecto Invernadero / Caracolí, Alejandra (consultora). Bogotá, D.C. Colombia, Fundación Natura; CAEM. 2014. 56 p.

Boletín Climático Proyecto Hidroeléctrico río Sogamoso. ISAGEN Fundación Natura. 2012, 2013, 2014.

Fundación Natura - Corporación Para La Defensa de la Meseta de Bucaramanga y Fundación Neotropical. Cartilla Formulación del Plan de Manejo del Distrito de Manejo

Integrado Cañón del Río Chicamocha en la Subcuenca del Río Umpalá. 2012

Fundación Natura – Illy Café. Cartilla de Buenas Prácticas Ambientales, Sociales y Agrícolas de la Familia Cafetera. 2011.

Artículo “Certificación de la ganadería Sostenible realidad para Colombia” – Clara Solano – Revista El Nogal – Febrero de 2008.
Artículo “Los Productos Sostenibles sí son Competitivos” Andrés Guerrero Alvarado – Revista El Nogal – Octubre 2007.

Artículo “Cambio Climático para los países en Desarrollo” – Roberto León Gómez Revista El Nogal – Noviembre de 2007.

Artículo “Las Reservas Privadas un aporte al bienestar de las comunidades” – Clara Solano – Revista el Nogal – Diciembre de 2007.

Roa, Carolina. *Cartilla Los Animales y el Bosque de nuestro municipio Encino, Santander, Colombia*. Fundación Natura, The Nature Conservancy, MacArthur Foundation. 2002.

Fundación Natura. Periódico “Voces de monte, río y mar”. Números 1, 2 y 3. 1998-1999. No. 1 2002.

Bedoya, Juliana y J. Wild, *Comunidades de Peña Roja Libro de Enseñanza de los animales que uno come*. 1999.

Comunidad de Peña Roja (Río Caquetá). *El abuelo habla con los niños de Peña Roja*. 1999.

Comunidad de Peña Roja (Río Caquetá). *Los recursos naturales y la Charapa*. 1999.

Fundación Natura. Álbum de Fauna Colombiana. Vertebrados. Consorcio Fundación Natura – Ingenieros de Mercados. 1999

Fundación Natura. Boletín Trimestral: *Naturaleza y Hombre en el Trópico*. #. 1,2 y 3 de los años 1991, 1992, 1993, 1994 y 1995, #. 1 de 1996 y #. 1 de 1998.

Fundación Natura. Boletín *Tortuguiando*. (Informativo periódico del Proyecto de Tortugas Marinas). Playa Larga y El Valle, Chocó. Nos. 1- 1992, No. 2 - 1994, No. 3 - 1995, No. 4 - 1996, No. 5 - 1998.

Fundación Natura. Diversos Títulos de la Biblioteca Popular Ambiental: serie de 60 cartillas. 1998

Contribuciones frecuentes en medios: diario *El Espectador*, revista *Eco-Lógica*, revista *El Andariego*, revista *Shock*, revista *Cambio*, periódico mensual *La Era* y revista *Diners*.

PREMIOS Y DISTINCIONES

2012. Premio "El Colombiano Ejemplar" categoría Medio Ambiente - Institución. Periódico El Colombiano. Medellín.

2005. Premio 'Defensor del Año'. En defensa y Protección Animal. Asociación de Egresados Defensores de la Universidad de Antioquia. Medellín.

2004. Mención de Honor. Premio Alejandro Ángel Escobar de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, por el Proyecto "La Caracterización social, económica e institucional, en forma participativa, del eje central de conservación de la Serranía de los Yariquíes" y "el diseño del sistema de

áreas protegidas de la Serranía de los Yariquíes".

1999. Orden Porfirio Barba Jacob, del municipio de Santa Rosa de Osos, Antioquia. En reconocimiento a la labor divulgativa a través del Álbum Fauna Colombiana – Vertebrados. Santa Rosa de Osos, octubre de 1.999.

1999. Finalista en el concurso de "Alianzas Estratégicas para la Superación de la Pobreza" del Banco Mundial, la Fundación interamericana, Fundación Corona y Universidades colombianas. Nominación en conjunto con la alianza estratégica para la promoción del ecoturismo con el municipio de Bahía Solano, Chocó. C. Campos.

1998. Premio Nacional al Mérito Científico, en la Categoría "Divulgación de la Ciencia", como persona Jurídica a la Fundación Natura, otorgado por la Junta Directiva de la Asociación Colombiana

para el Avance de la Ciencia A.C.A.C con el auspicio de Granahorrar.

1998. Reconocimiento de la Unidad Administrativa Especial del Sistema de Parques Nacionales Naturales del Ministerio del Medio Ambiente a la Fundación Natura como Miembro de la Orden Manobi del Sistema de Parques Nacionales Naturales de Colombia.

1997. Reconocimiento de Colciencias a la Fundación Natura como uno de los Centros de Investigación a nivel Nacional.

1997. Premio Alejandro Ángel Escobar de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, por el trabajo Estrategias para el manejo de fauna de caza con comunidades Embera. Realizado por Claudia Campos, Heidi Rubio-Torgler y Astrid Ulloa.

1995. III Premio Nacional del Medio Ambiente del Ministerio del Medio Ambiente por su proyecto institucional, contribuyendo a la conservación y al uso sustentable de la diversidad biológica de Colombia.

1995. Premio Alejandro Ángel Escobar de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, por su trabajo de promoción de la conservación y la gestión social para el desarrollo sostenible de las áreas protegidas de Colombia.

1995. Mención especial. X Concurso Nacional de Ecología Enrique Pérez Arbeláez. Fondo FEN Colombia. Distinción obtenida con base en el trabajo historia natural del paujil (*Mitu salvini*) y densidad

de poblaciones de los crácidos en el PNN Tinigua, Amazonia Colombiana.

1995. Mención Honorífica. X Concurso Nacional de Ecología Enrique Pérez Arbeláez. Fondo FEN Colombia. Distinción obtenida con base en el trabajo "Sustainable use of the tropical rainforest. Evidence from the avifauna in a shifting-cultivation habitat mosaic in the Colombian Amazon". Conservation Biology 8 (2):545-554

1994. Mención especial. IX Concurso Nacional de Ecología Enrique Pérez Arbeláez. Fondo FEN Colombia. Distinción obtenida con base en el trabajo Zonificación Ecológica de la Ensenada de Utría, dirigido por Carlos Vieira.

1994. Premio Portafolio Empresarial. En reconocimiento a la contribución del sector

privado a la conservación y mejoramiento del ambiente en el país.

1993. Premio PROCOMÚN Luis Carlos Galán. Categoría fuera de concurso.

1990. Primer premio en el concurso del Instituto de Ciencias Naturales (Universidad Nacional de Colombia), sobre "Protección de la naturaleza y ecología". Distinción obtenida con base en el trabajo de grado de Hugo López y Olga Montenegro en la Reserva Biológica Carpanta.

1987. Primer puesto Concurso Nacional de Ecología Enrique Pérez Arbeláez. Fondo FEN Colombia. Distinción obtenida con base en el trabajo "Algunos aspectos etno ecológicos de la cacería de los Ticuna, San Martín de Amacayacu". PNN Amacayacu. Amazonas, Colombia, realizado por Claudia Campos.

PARTICIPACIÓN INTERINSTITUCIONAL

A Nivel Internacional

Miembro de la Red de Agricultura Sostenible - RAS.

Unión Mundial para la Naturaleza. UICN.

Miembro institucional de la Comisión de Supervivencia de las Especies (*Survival Species Commission, UICN*).

Miembro de la Red Latinoamericana de Educación Ambiental UICN.

Miembro de la Red Latinoamericana de Bosques.

Miembro fundador de la Red Suramericana para la defensa de los Manglares.

Miembro de Mangrove Action Project (MAP).

Miembro fundador del *Forest Stewardship Council*.

Miembro acreditado a la Comisión de Desarrollo Sustentable de las Naciones Unidas.

Miembro acreditado a la Comisión Internacional de Biodiversidad de las Naciones Unidas.

Miembro fundador de la Alianza Regional para políticas de Conservación en América Latina y el Caribe, ARCA.

A Nivel Nacional

Participación en Rio+20

Participación en Naturalmente Colombia.

Miembro de la Mesa Permanente de Minería Sostenible.

Miembros de la Junta Directiva del Fondo Biocomercio. A partir de 2007

Miembros Junta Directiva del Fondo de Áreas Protegidas y Biodiversidad de Colombia "Patrimonio Natural". A partir de 2007.

Miembro Fundador del Fondo de Áreas Protegidas, 2005.

Miembro de la Junta Directiva del Instituto Humboldt. Hasta el año 2003

Miembro del Comité Colombiano de la UICN.

Miembro Fundador del ECOFONDO.

Miembro del Comité Asesor de la Comisión Nacional de Biodiversidad.

Fundación Natura como Unidad Técnica del Fondo para la Protección Ambiental.

Miembro de la Red Colombiana de Reservas de la sociedad Civil.

Grupo de Certificación Forestal Voluntario.

Miembros del Foro Nacional Ambiental, a partir del 2005.

EVENTOS ORGANIZADOS Y PROMOVIDOS POR LA FUNDACIÓN NATURA

2011. Premio Fundación Natura a la Conservación de la Biodiversidad "Gloria Valencia de Castaño".

2011 – Mayo 18 y 19 - Quinto Seminario Internacional de Mujeres Indígenas Y Agua. Fundación Natura – Universidad Nacional de Colombia – Mitsubishi International Corporation.

2007. Lanzamiento de Fundación Natura Regional – Bogotá.

2007 -Octubre 5 al 7– III Congreso Internacional de Mujeres Indígenas y El Cambio Climático Global – Fundación

Natura – Universidad Nacional de Colombia – Naciones Unidas – Mitsubishi International Corporation – Grupo Cultura y Ambiente.

Octubre 30 de 2007 – Primer Seminario "La certificación como un mecanismo para garantizar la sostenibilidad y promover la competitividad de los sectores productivos". Bogotá. Fundación Natura - Rainforest Alliance – GEF.

2006 – Octubre 6 al 8 – Segundo Seminario Internacional Mujeres Indígenas, Territorialidad y Biodiversidad. Fundación Natura, Universidad Nacional – Facultad

de Ciencias Humanas, UICN, Overbrook Foundation, Columbia University, Grupo Cultura y Ambiente.

2006 – Octubre 6 al 8 – Segundo Seminario Internacional Mujeres Indígenas, Territorialidad y Biodiversidad. Fundación Natura, Universidad Nacional – Facultad de Ciencias Humanas, UICN, Overbrook Foundation, Columbia University, Grupo Cultura y Ambiente.

2005 Seminario Internacional de Mujeres Indígenas -

Junio 29 y 30 del 2005. Seminario Internacional: Mujeres Indígenas en los Escenarios de la biodiversidad. Fundación Natura, ICANH, UICN.

Octubre 4 al 6 de 2005. Organización y Sede de la XII Reunión del Comité Regional Sudamérica de la UICN (Unión Mundial por la Naturaleza). Villa de Leyva.

Diciembre 1 de 2005. Lanzamiento del Libro "Estrategia de Desarrollo Sostenible del Corredor de Conservación Guántiva-La Rusia-Iguaque". Fundación Natura, The Nature Conservancy TNC y Unidad Administradora Especial de Parques Nacionales Naturales.

Junio 29 y 30 del 2005. Seminario Internacional: Mujeres Indígenas en los Escenarios de la biodiversidad. Fundación Natura, ICANH, UICN.

Octubre 4 al 6 de 2005. Organización y Sede de la XII Reunión del Comité Regional Sudamérica de la UICN (Unión Mundial por la Naturaleza). Villa de Leyva.

Diciembre 1 de 2005. Lanzamiento del Libro "Estrategia de Desarrollo Sostenible del Corredor de Conservación Guántiva-La Rusia-Iguaque". Fundación Natura, The Nature Conservancy TNC y Unidad Administradora Especial de Parques Nacionales Naturales.

Marzo 18 y 19 del 2004. Taller de Entrenamiento de la herramienta de

planificación E5S. Fundación Natura – The Nature Conservancy.

Junio a Octubre del 2004. *Tres Talleres de Planificación Regional, Corredor de Conservación Guantiva – La Rusia – Iguaque*. Fundación Natura – The Nature Conservancy.

Diciembre 1 del 2004. *Foro Regional de Socialización del proceso: Planificación Regional, Corredor de Conservación Guantiva – La Rusia – Iguaque*. Paipa.

2002. *Bases para una Estrategia Financiera del Sistema de Parques Nacionales de Colombia*, con el apoyo de: Parques Nacionales de Colombia, Ministerio del Medio Ambiente, The Nature Conservancy, Fundación Natura, WWF y Corporación para la Protección Ambiental Cultural y de Ordenamiento Territorial.

Noviembre de 2002. Foro Regional Para la Conservación de Sitios para el Diseño de Áreas Protegidas de la Serranía de los Yariquíes. MinAmbiente, CAS, Fundación Natura, Gobernación de Santander, AMAY.

Octubre 16 2002. Festival del Tití. Realizado en San Sebastián de Mariquita (Tolima), con la participación de la comunidad educativa, grupos ecológicos, Cabildo Verde, Semillas de solidaridad, Guardianes ambientales, la Ludoteca ambiental y la Administración Municipal.

Octubre 30 y 31 del 2003. II Seminario Sobre Herramientas de Conservación Privada. F Natura, ARC de Reservas de la Sociedad Civil, The Nature Conservancy, Centro de Eventos de Villa Santa María de Usaqué. WWF.

Noviembre 21 y 22. 2003. II Festival del Titi. Realizado en San Sebastián de Mariquita (Tolima), con la participación de 5 colegios locales, 2 colegios de Honda, 2 colegios de la Dorada, Corantioquia y de la Asociación Cabildo Verde. Julio - Febrero de 1998 -1999. Cursos Talleres de

Formación Ciudadana, Realizadas en Juná, Chocó.

2001 y 2002. *Minga cultural*. En asocio con la Fundación Antonio Walter Mosquera de Bahía Solano y el apoyo de las alcaldías locales. Se realizó la Minga Cultural del Litoral Pacífico del departamento del Chocó, con la participación de grupos culturales y folklóricos de los municipios de Bahía Solano, Nuquí, Juradó y Pizarro.

Mayo 29 – 30 de 2001. Seminario taller Las Servidumbres Ecológicas, Un Mecanismo Jurídico para la Conservación en Tierras Privadas.

Septiembre 10 al 14 del 2001. V Congreso Internacional de manejo de fauna silvestre en la Amazonía y Latinoamérica, Criterios de sostenibilidad realizado en Cartagena de Indias.

1.999 y 2.000 Múltiples talleres en el marco del proyecto "Plan integral para la conservación biológica y el desarrollo sostenible en el municipio de Encino, Santander, Colombia"

Mayo 25 y 26 del 2000. Encuentro Colombo-Panameño, el Darién: zona binacional de vida y convivencia", realizado en Bogotá. Fundación Natura – Corporación Observatorio para la Paz – MacArthur Foundation.

Mayo 31, Junio 1 y 2 de 1999. Seminario Naturaleza y cultura: investigación y acción para el desarrollo sostenible de los golfos de Cupica y Tribugá. Programa Utría Regional, realizado en el edificio de postgrados de la Universidad Jorge Tadeo Lozano.

Mayo de 1.999 Taller de manejo de conflictos socioambientales. P.N.N.

Chingaza con funcionarios de los parques: Chingaza, Cahuinarí, Macarena y Katíos y personal de la Fundación Natura.

Junio 23-24 de 1998. II Encuentro de coninvestigadores, Proyecto Utría Regional, realizado en la Ensenada de Utría, Chocó.

Junio de 1997. Primer cursillo de capacitación, evaluación de materiales y análisis de estrategias de conservación dentro del Proyecto Aves Migratorias, en la estación de investigación en el PNN Utría, a cargo de Heidi Rubio.

Junio 25-26 de 1997. Curso taller sobre arrecifes coralinos y ecosistemas de manglar, realizado en Nabugá, Chocó. Dictado por Carlos Vieira.

Octubre 10-13 de 1997. Taller Preliminar para la definición del Plan de Manejo del Parque Nacional Natural Cahuinarí, realizado en el PNN Chingaza.

Enero 22-24 de 1996. I Seminario-Taller sobre manejo de fauna con comunidades rurales. Santuario de Fauna y Flora Iguaque, Villa de Leyva, Boyacá. Fundación Natura, OREWA, Ministerio del Medio Ambiente y O.E.I.

Diciembre de 1991. Curso sobre conservación y ecología del Amazonas Colombiano, realizado en la Estación Biológica Caparú. Dictado por los Doctores Tomás y Sara Defler.